

ENRIQUE BOLAÑOS

VICEPRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

17 de Junio de 1998

Amigos chilenos:

El Banco Mundial en un documento que ha colocado en su página Web, al referirse a Nicaragua dice lo siguiente: "(...) en el curso de los últimos ocho años, Nicaragua ha experimentado una transformación asombrosa: de un país devastado por la guerra, con una economía en caos, se ha convertido en una democracia inclusiva, donde se están sentando las bases del crecimiento económico y del desarrollo sostenible": (http://www.worldbank.org/html/extdr/offrep/lac/nicarsp.htm)

Nicaragua está volviendo a ser lo que era antes: el país con la economía más pujante de Centroamérica. Eramos el granero de Centroamérica. Después de la interrupción histórica de la revolución sandinista, hemos comenzado a recuperar el terreno económico y los valores perdidos; y estamos nuevamente avanzando con paso firme hacia el futuro. Confiamos en que seguiremos creciendo y prosperando porque somos un pueblo trabajador, dinámico y creativo, y tenemos fe en que pronto seremos otra vez el granero de Centroamérica.

Nuestra agitada vida política, social y económica de los últimos veinte años aconseja presentar a los amigos chilenos este pequeño folleto que sintetiza la naturaleza, la historia, la situación económica y las generalidades más relevantes de Nicaragua.

Nicaragua tiene mucho que ofrecer a sus amigos. Nuestro emblema turístico está representado por la imagen de una colorida hamaca nicaragüense, con sus brazos extendidos de extremo a extremo, en la que se lee el lema turístico: "*Nicaragua, brazos abiertos*". Este emblema representa fielmente lo mejor de nosotros: la espléndida y campechana hospitalidad.

Somos un país que espera al viajero, al turista, al inversionista, para acogerlo y aceptarlo como uno de nosotros y compartir nuestra determinación para enfrentar los retos que el futuro nos impone.

Espero que este encuentro chileno-nicaragüense nos deje prendidos por el calor de la amistad de dos pueblos latinoamericanos que buscan juntos el bienestar de sus propios pueblos.

Afectísimo,

I. RESEÑA HISTÓRICA DE NICARAGUA

Nicaragua es el país de mayor extensión (130,000 km2) entre las siete repúblicas que ocupan el istmo centroamericano, angosta faja de tierra que une dos continentes y separa dos mares.

La condición tropical y una geografía de volcanes, lagos, llanuras, serranías y selvas han modelado el quehacer y conducta de los cuatro millones de habitantes que viven hoy en el territorio. Su gente aún manifiesta con creatividad y arte la doble herencia que resultó del contacto entre el indígena mesoamericano y el conquistador español durante los tres siglos que duró la dominación hispánica en esta región del continente.

La mayor parte de la población de Nicaragua es el resultado del mestizaje entre los aborígenes y los colonizadores. Sin embargo, al oriente del país existen grupos indígenas autóctonos (miskitos, sumus y ramas), que conservan todavía las lenguas originales y costumbres ancestrales. También es notoria la presencia de elementos antillanos y africanos, resultado de la larga exposición de los pobladores de la región a la influencia del Caribe. En el resto del país se conservan fisonomías hispánicas, así como de otras razas que resultaron de migraciones más recientes que llegaron al país procedentes de Europa, Asia y Norteamérica.

A. LOS ALBORES DE LA HISTORIA

Históricamente hablando, Nicaragua parece haber sido siempre un país de tránsito de Norte a Suramérica, del mar Caribe al Océano Pacífico y viceversa. Huellas de pies descalzos, impresas en una capa de lodo volcánico en las vecindades de la ciudad de Managua, revelan el más antiguo vestigio de la presencia del hombre en la región hace unos diez mil años.

No obstante este hallazgo, la memoria histórica del país arranca a partir de unos pocos siglos antes de la conquista en 1523. Esta se conoce por relatos y tradiciones de los indígenas y la rica cerámica y estatuaria descubiertas en el área vecina a los lagos, islas y llanuras de la región del Pacífico. En ella se asentaron algunas tribus constituidas por varios grupos procedentes del área de México entre los años 600 y 1200 D.C.

Las tradiciones de origen mexicano fueron notorias entre las tribus conquistadas por los españoles: nahuatlecas, chorotegas y maribios, cuyos manerismos culturales más evidentes se expresaron a través de las creencias, ritos religios y formas de comercio, alfarería, agricultura, rivalidades guerreras, etc. Estos grupos bajaron de la alta meseta de Anáhuac a las llanuras cálidas de Centroamérica en sucesivas oleadas, asentándose en la región del Pacífico del istmo.

Al tiempo de la conquista tribus nahuatlecas vivían junto a los lagos de Nicaragua y conservaban el habla predominante en la meseta mexicana. Muchas localidades alrededor de los lagos de Nicaragua llevan aún nombres muy parecidos a localidades mexicanas, desde Quezalguaque hasta Tola, es decir desde Quetzaltcóatl hasta Tula. De Sébaco a Ticuantepe, o sea Cihuacóatl y Tehuantepec.

Valga mencionar al respecto que la palabra Nicaragua parece derivar del antiguo náhuatl Nic-Anahuac, "hasta aquí los de Anáhuac", en recuerdo al lugar de procedencia original de aquellas antiguas migraciones.

Cuenta la tradición indígena que uno de los grupos emigrantes fue dirigido por una profecía que le indicaba caminar hacia el sur y poblar junto a un lago donde, para mejor señal, descubrirían una isla con dos cerros en medio. Así fue como los primeros nahuatlecas vinieron a asentarse junto al lago Cociholca (hoy lago de Nicaragua), e identificaron la isla con sus volcanes, que por tal razón se llama Ometepe y significa "dos cerros".

En 1523 arribo al país el capitán español Gil González Dávila quien descubrió el lago de Nicaragua y bautizó como "mar dulce" admirado de su gran extensión y el sabor de las aguas. Trató de averiguar, sin conseguirlo, sobre la salida del lago que sospechaba se dirigía hacia el Mar del Norte (Caribe), como también señaló la ventaja de localizarse el lago a sólo cuatro leguas del Pacífico, destacando desde entonces la importancia estratégica del país como posible lugar de tránsito entre los dos mares. A orillas del lago Gil González dialogó e intercambió regalos con el astuto y sabio cacique Nicarao.

B. EL PERÍODO COLONIAL

La conquista fue completada al año siguiente por Francisco Hernández de Córdoba, quien se apoderó de la región a fuerza de espada, sometiendo a las tribus y fundando en el territorio las primeras poblaciones hispánicas, a las que llamó Granada y León, reafirmando con ello el dominio español en Nicaragua.

Sin embargo estas poblaciones no prosperaron con el mismo auge que tuvieron algunas colonias en otras partes del Nuevo Mundo, debido a la ausencia de oro entre las llanuras de arenas volcánicas, muy ricas y fértiles para la agricultura como pocas en el continente, pero muy pobres en la presencia del codiciado metal, el cual fue rebuscado hasta en el interior incandescente de los volcanes.

Durante el siglo XVII la colonia se caracterizó por una modesta y pacífica prosperidad de los habitantes y su expansión hacia el interior del país, donde fue necesario someter y cristianizar a tribus aisladas. En 1610 la primera ciudad de León, fundada junto al lago Xolotlán, fue destruida por un terremoto y luego trasladada a su actual asiento, mientras que Granada, establecida a orillas del lago Cocibolca, se benefició del comercio que se hacía a través del lago y del río San Juan, con destino a los puertos españoles que circundaban el mar Caribe.

Ya para entonces merodeaban por estas aguas barcos corsarios que en su afán de hostigar a España recurrían al asalto de sus flotas y puertos. Granada no escapó de tal suerte y en tres ocasiones fue tomada por los piratas que lograron remontar el río San Juan, navegar por el lago y sorprender a la ciudad ubicada en el otro extremo.

Entre los bucaneros figuraron algunos como el célebre Henry Morgan; otros como William Dampier y John Esquemeling dejaron relatos interesantes de sus aventuras por las costas de Nicaragua.

Por otra parte, los corsarios entablaron amistad y aprendieron a negociar con los grupos indígenas asentados en el litoral del Caribe, especialmente con los miskitos, entre cuyas lagunas costeras solían esconder o carenar sus barcos. Los piratas eran avituallados por los indígenas con productos que éstos pescaban en las aguas costeras como manatíes, tortugas, peces y otras especies marinas.

De igual manera, traficantes ingleses procedentes de Jamaica también visitaron dicho litoral para intercambios comerciales. La relación se incrementó a tal extremo que a

mediados del siglo XVIII la costa Caribe de Nicaragua fue declarada como protectorado inglés y ocupada por colonos de aquella isla caribeña, retando asi la hegemonía de España en la región. Se estableció un ficticio "Reino de la Mosquitia" impuesto a una sociedad tribal, mezclada con elementos africanos, que nunca se había regido por monarcas sino por clanes familiares en busca de la simple subsistencia cotidiana.

Las tensiones entre España e Inglaterra aumentaron durante el siglo XVIII. Hordas de indígenas miskitos y sumus, armados por los colonos ingleses de Jamica, solían incursionar en los pueblos interiores de Nicaragua en son de asalto y rapiña. Esto obligó a las autoridades a levantar defensas, en especial a lo largo del río San Juan, entrada vulnerable al lago de Nicaragua y al resto de las poblaciones dominadas por el régimen español. En 1780 el entonces novel alférez Horacio Nelson inició su carrera militar cañoneando el fuerte español en el río San Juan. No obstante el arrojo del futuro vencedor de Trafalgar, al igual que toda la tropa invasora, cayó víctima de la malaria que hizo fracasar la invasión inglesa a Nicaragua.

C. LA EPOCA INDEPENDIENTE

Durante mucho tiempo Nicaragua formó parte de la llamada Capitanía General de Guatemala, integrada por los cinco países históricos de Centroamérica. En 1821 la región declaró su independencia de la corona española y poco después se fragmentó en cinco estados, luego repúblicas soberanas. Estas han continuado políticamente independientes entre sí, no obstante compartir la misma geografía, historia, cultura y modelos de desarrollo social y económico.

A mediados del siglo XIX las disidencias internas entre las facciones políticas de la recién creada república de Nicaragua, atrajo la codicia del aventurero norteamericano William Walker. Con el apoyo de una falange de filibusteros se apoderó del país. Su interés radicaba en establecer un estado esclavista y controlar la ruta de tránsito interoccánico, usada por emigrantes norteamericanos con destino a California en busca de oro. Por esta ruta navegaban vapores utilizando el río San Juan y lago de Nicaragua y se cruzaba en diligencias el angosto istmo de Rivas hasta la costa del Pacífico.

Fue la última vez que las cinco repúblicas centroamericanas convinieron en juntar sus ejércitos para repeler la invasión extranjera, logrando expulsar a Walker de Nicaragua.

La segunda mitad del siglo XIX se caracterizó por un prolongado período de estabilidad. El país comenzó a incorporarse a la modernidad con el establecimiento del ferrocarril, el telégrafo y las primeras instalaciones portuarias para comerciar con el exterior. En esa época fue introducido al país el cultivo del cafeto como el primer rubro de exportación tradicional.

De 1857 a 1893 hubo 6 presidentes conservadores. A este período se le conoció como al período de los 30 años. Se caracterizó por ser de mucha estabilidad política, y orden constitucional.

El siglo terminó con el régimen del líder liberal José Santos Zelaya, quien llegó al poder a través de una revolución armada; estuvo desde 1893 hasta 1909.

A Zelaya le siguieron regímenes conservadores inestables que al no poder controlar la situación nacional, recurrieron al auxilio de los Estados Unidos. El departamento de

Estado de Washington mandó soldados de la infantería de marina en dos ocasiones: en los años 1910-1911, y en el período de 1927 a 1934.

En ese período se dieron grandes avances en la modernización del estado y la economía, pero hubo muchas contradicciones con la iglesia Católica (un poder fáctico de gran calibre en la vida social y política de Nicaragua), así como también con las fuerzas conservadoras

El líder nacionalista Augusto César Sandino luchó contra los marines. Los marines nombraron como jefe de la Guardia nacional a Anastasio Somoza García, con quien Sandino se reunió en Managua en febrero de 1934. Fue asesinado esa misma noche.

Los liberales de Somoza García se alternaron en el poder durante un período cargado de mucha inestabilidad, irrespeto a la constitución, fuertes demostraciones de los opositores conservadores, e intentos insurrecionales de jóvenes de diversas tendencias. No obstante hubo mucho auge económico en el desarrollo de la agroindustria.

Anastasio Somoza García instauró una dictadura larga familiar —en la que habría de participara sus hijos Luis y Anastasio. Este último fue derribado en julio de 1979.

II. HISTORIA CONTEMPORANEA DE NICARAGUA

A. EL EXPERIMENTO SOCIALISTA: Los Sandinistas

El 19 de julio de 1979, una coalición de todos los partidos de oposición, los sindicatos, y la iglesia se unieron para derrocar al último miembro de la familia Somoza. Con este régimen terminó un período de bipartidismo entre conservadores y liberales que había durado más de un siglo. Subieron al poder los revolucionarios del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), una organización de inspiración y acciones marxistas-leninistas, que había tomado el nombre de Sandino, general nicaragüense que luchó contra las tropas de marina de los Estados Unidos de Norteamérica, que se habían establecido en Nicaragua entre 1927 y 1934.

Los sandinistas nombraron una junta de gobierno integrada por Daniel Ortega (radical Marxista-Leninista), Sergio Ramírez (marxista) Moisés Hassan (Marxista Populista), Alfonso Robelo (Social Demócrata), y Violeta Barrios de Chamorro (Conservadora), viuda del Director del Diario La Prensa, de larga oposición a Somoza.

A los nueve meses, los no-marxistas de la Junta de Gobierno renunciaron. El sandinismo asumió su papel ya previsto: de políticas confiscatorias de las propiedades rurales y urbanas, de restricciones a las libertades políticas y ciudadanas, de control y de militarización a todo el aparato estatal.

El ideal socialista comenzó a tomar forma luego de que el período de convergencia con las fuerzas demócratas se acabó.

La economía se deterioró dramáticamente: se desestimuló a la empresa privada —lo que era compatible con las estrategias de economía planificada de los sandinistas—, la inflación alcanzó niveles del 60. 000%, se racionaron los productos de mayor necesidad. Y las exportaciones y el PIB bajaron a los niveles de comienzos de los años 40.

A mediados del 80 surgió una oposición armada —de campesinos confiscados— que se denominó internacionalmente como "La Contra".

Los Contras rápidamente hallaron apoyo en exiliados nicaragüenses en Costa Rica y Honduras. Ello generó en muchas oportunidades conflictos fronterizos de todo tipo. Incluso, la Contra recibió apoyo económico de muchas instituciones de los Estados Unidos.

Las políticas sandinistas poco a poco fueron cerrando el espacio político para la oposición: se intensificaron los vínculos con la Unión Soviética y Cuba; se dieron sistemáticos ataques a la iglesia Católica; los derechos a la oposición cívica se quedaron en el papel; se militarizó al país.

Se formó un Consejo de Estado –especie de parlamento- en el cual los sandinistas tenían una mayoría absoluta que ratificaba con el Ejecutivo cualquier asunto importante de estado a favor del FSLN. Obviamente, la oposición no tenía espacio alguno para debatir o rebatir los asuntos públicos.

Posteriores Juntas de Gobierno, sin integrantes demócratas en ellas, poco a poco le dieron un control total a Daniel Ortega, el líder máximo de los sandinistas.

Era obvio que el régimen sandinista se balanceaba entre el totalitarismo y autoritarismo. Y a los centroamericanos les parecía desagradable tener a un vecino con intenciones de llevar más allá de sus fronteras su revolución.

En 1984 se convocó a elecciones generales. La oposición diezmada en partidos políticos tenía sentimientos encontrados acerca su participación o no en estos comicios. Las reglas del juego no eran claras. Daniel Ortega ganó sin fuertes contendientes: Todo estaba a su favor: los sandinistas controlaban la televisión, la mayoría de las radioemisoras, y censuraron al único periódico de oposición, La Prensa.

Los que marcharon al exilio aumentaron en número: una cuarta parte de la población se fue del país; la guerra civil se recrudeció llegando a tener ribetes regionales. El conflicto de Nicaragua fue punto de debate permanente en la agenda de los Presidentes Centroamericanos, y también tema de discusión en las Cumbres entre el presidente de los Estados Unidos Ronald Reagan, y el líder de la Unión Soviética Mikhail Gorbachov.

El presidente Reagan veía a los sandinistas como una amenaza a los intereses estratégicos y de seguridad de los Estados Unidos; y los sandinistas veían en Reagan al enemigo número uno de su revolución, la primera en suelo firme americano después de 34 años de guerra fría y de la polarización entre los EUA, y la URSS.

En 1980 se dieron nuevos comicios. La presión internacional y el desgaste causado por el conflicto armado, había socavado la gobernabilidad y la paz de la región. El conflicto nicaragüense se había salido de las manos.

B. EL RETORNO A LA DEMOCRACIA : El Gobierno de Violeta B. de Chamorro

Una fuerte coalición de partidos alrededor de la Unión Nacional Opositora (UNO), que tenía como figura principal a Violeta Barrios de Chamorro, derrotó a los sandinistas en las elecciones de octubre de 1989.

Fue una victoria inesperada para muchos. Nunca antes había perdido el poder ningún régimen marxista mediante elecciones libres y supervigiladas.

El gobierno de Violeta Barrios de Chamorro gobernó desde abril de 1990 hasta enero de 1997. Durante ese período se fomentó con bastante éxito la reconciliación política entre todos los nicaragüenses.

El régimen de libertades públicas, oposición legítima y libre, Estado de Derecho, y de economía de mercado se volvió a establecer en Nicaragua.

No obstante, la dura oposición del Frente Sandinista, tanto dentro de la Asamblea Nacional, en la que tenía más de un 33% de los asientos, como en otros campos se enfocó hacia el manejo de sus fuerzas de choque —sindicatos, ONG´s, y desmovilizados del ejército y la policía, antes bajo su poder—. Estas mediante huelgas, paros, asonadas y violencia rural le dieron al país una imagen inestable, y retardaron la transición hacia la democracia.

No obstante la popularidad del partido FSLN se había deteriorado dramáticamente con la repartición que sus líderes hicieron de los bienes estatales y confiscados entre ellos mismos y sus allegados. Este fenómeno se conoció como la piñata.

Hay que hacer notar que durante la administración Barrios de Chamorro se reinstauró la economía de mercado, se logró reducir la inflación, se renegoció la altísima deuda externa, y se fortaleció la empresa privada. La inversión extranjera encontró puertas abiertas en Nicaragua de nuevo.

En octubre de 1996, un total de 24 partidos políticos, desde la derecha hasta la extrema izquierda se inscribieron para las que serían las últimas elecciones del presente siglo.

C. LA CONSOLIDACION DE LA DEMOCRACIA: El gobierno del Dr. Arnoldo Alemán Lacayo —El Ultimo Presidente del Siglo

La Alianza de los partidos liberales de Nicaragua le dio victoria al candidato Arnoldo Alemán Lacayo —exalcalde de Managua y firme antisandinista. Alemán junto con el empresario Enrique Bolaños Geyer, consiguieron el 52% de los votos de los 2 millones de nicaragüenses en edad votante.

La Alianza Liberal obtuvo el 49% de los asientos en el parlamento nicaragüense; los sandinistas el 38%.

El gobierno del Doctor Alemán ha sido un firme impulsor de la economía de mercado. Las inversiones extranjeras tan sólo en 1997 fueron superiores a las de todos los años del gobierno anterior. La economía tuvo un ritmo de crecimiento del 4.6%. Fue el más alto de Centroamérica.

III. NICARAGUA EN ESTADISTICAS:

TERRITORIO: 130. 000 KM2

Es el país de mayor extensión en Centroamérica; limita al norte con Honduras, al este con el mar Caribe, al Sur con Costa Rica, y al oeste con el océano Atlántico.

POBLACIÓN: 4.5 millones de habitantes

CAPITAL: Managua (Población: 1.000.000 de habitantes)

DENSIDAD POBLACIONAL: 30 Habitantes por Km2

RAZAS: Mestizos 67%, Blancos 20%, Negros 9%, Indígenas 4%

IDIOMA: Español; aunque los habitantes de origen africano hablan inglés en la Costa Atlántica, así como los dialectos Miskito, Sumo y Rama.

RELIGIÓN: Católicos 85%, Protestantes 15%

GOBIERNO

Nicaragua es una República unitaria. Y desde 1990 tiene un Gobierno democrático, representativo, republicano y constitucional. La Constitución Política de Nicaragua está vigente desde el 9 de Enero de 1987.

ORGANIZACIÓN DEL ESTADO NICARAGÜENSE:

Hay tres tipos de gobiernos: (1) Central —para todo el país—, (2) Regional —hay 2 en las regiones atlánticas; uno en el Norte, y otro en el Sur—; y (3) Municipal —en los 147 municipios de todo Nicaragua.

El Gobierno Central se divide en cuatro Poderes: Ejecutivo, Legislativo, Judicial y Electoral. El Presidente del Poder Ejecutivo es el Dr. Arnoldo Alemán Lacayo (líder del Partido Liberal Constitucionalista, electo en enero 10, 1997); El Presidente de la Asamblea Nacional (AN) es el Dr. Iván Escobar Fornos (del Partido Liberal Constitucionalista); El Presidente de la Corte Suprema de Justicia (CSJ) es el Dr. Guillermo Vargas Sandino; y la Presidenta del Consejo Supremo Electoral (CSE) es la Dra. Rosa Marina Zelaya.

PODER LEGISLATIVO

Esta conformado por 92 diputados representantes electos por un períodos de 6 años. La Alianza Liberal tiene el 49 de los escaños, y el FSLN el 38.

PARTIDOS POLITICOS

En las últimas elecciones nacionales de 1996, participaron 24 partidos debidamente inscritos y registrados ante el Consejo Supremo Electoral. Hay de todas las tendencias, desde los conservadores, pasando por los social—cristianos, los liberales, socialdemócratas, y los marxistas. Los principales partidos son el Partido Liberal Constitucionalista PLC —ganador de los últimos comicios tanto a nivel nacional, como

en los de las regiones de la Costa Atlántica; y El Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN, de tendencia marxista leninista —el partido oposito más fuerte.

DIVISION POLÍTICA

Nicaragua se divide en 15 departamentos: Chinandega,

León, Managua, Masaya, Granada, Carazo, Rivas, Río San Juan, Chontales, Boaco, Matagalpa, Estelí, Nueva Segovia, Madriz, Jinotega; y 2 Regiones Autónomas: Región Autónoma Atlántica Norte, y Región Autónoma Atlántica Sur.

CUDADES MÁS IMPORTANTES: Léon, Granada, Chinandega, Masaya, Matagalpa y Bluefields.

IV. ALGUNOS INDICADORES EXCONOMICOS

MONEDA: Córdoba (tasa de Cambio 10:42 x dólar US)

PRINCIPALES EXPORTACIONES: Oro, Azúcar, Carne de res, Langostas, Bananos, Frijoles, Ron, Tabaco, Madera, Melaza, Camarón, Langosta, Plata,

PRINCIPALES EXPORTACIONES DE NO TRADICIONALES: Maní, Sorgo, Ajonjolí, Mango, Melones

EXPORTACIONES EN LOS ULTIMOS 7 AÑOS:

Año	Exportaciones (Millones de US\$ Dólares)
1991	272.3
1992	223.3
1993	267.0
1994	351.3
1995	526.3
1996	670.3
1997	746.1

TASA DE CRECIMIENTO ANUAL

Año	Tasa de Crecimiento (%)	
1993	-0.4 %	
1994	3.3 %	
1995	4.2 %	
1996	4.5 %	
1997	5.3 %	
1998 ¹	7.0 %	

EXPORTACIONES DE ZONA FRANCA

Año Exportaciones de Zo	na
-------------------------	----

-

¹ Estimado

	Franca (Millones de US\$ Dólares)
1992	2.9
1993	14.2
1994	37.3
1995	75.2
1996	151
1997	250
1998 ²	300

PRODUCTO NACIONAL BRUTO PER CAPITA: US\$ 465.00 Dólares Americanos

DEUDA EXTERNA: US\$ 12.5 Millones de Dólares Americanos

DESEMPLEO: 14% de la Población Económicamente Activa

INFLACIÓN ANUAL: 9-12%

POBLACION QUE VIVE EN LA POBREZA: 50%

POBLACION QUE VIVE EN EXTREMA POBREZA: 19%

V. RELACIONES BILATERALES

A. Aspectos Políticos

Nicaragua y Chile mantienen relaciones no formales desde mediados del siglo pasado. Y sólo en una oportunidad se han visto enfriada las mismas —durante el gobierno sandinista de loso años 80. En esa época, el régimen de Managua no hizo mucho por mejorar sus relaciones con Santiago. El gobierno del general Augusto Pinochet cerró su embajada cuando vio que las hostilidades iban en aumento.

La Embajada de Chile en Nicaragua reabrió sus puertas en abril de 1990, cuando asumió el poder Violeta Chamorro y la democracia se restableció en Nicaragua.

La visita a Chile de la entonces Presidenta Violeta Barrios de Chamorro, en marzo de 1992, constituyó un hito importante en la relación política entre ambos países.

Entre las materias de interés bilateral destacan la cooperación técnica que en distintos campos ha desarrollado Chile y la solicitud de asistencia policial hecha por el Gobierno de Nicaragua, materia que fue planteada en varias ocasiones por la Presidenta nicaragüense.

En marzo de 1994, la Presidenta Barrios volvió a visitar Chile con el propósito de asistir a la Toma de Posesión del Presidente don Eduardo Frei Ruiz-Tagle.

Por otra parte, cabe recordar que la agenda de giras del ex-Presidente don Patricio Aylwin contemplaba, entre el 18 y 28 de julio de 1993, una visita de Estado a Centroamérica y El Caribe (Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua,

-

² Estimado

Panamá y Jamaica) que finalmente no pudo materializarse, debido a razones de orden interno que requerían la presencia del Jefe de Estado en Chile.

El día 12 de julio de 1996, en San José de Costa Rica, S.E. el Presidente Eduardo Frei se reunió con los Presidentes centroamericanos. En dicha reunión participó en representación de Nicaragua la Vicepresidenta Julia Mena. En esa ocasión los mandatarios suscribieron una declaración conjunta en la que acordaron establecer una Comisión de Alto Nivel para estudiar un posible acuerdo comercial entre Chile y los países de la región centroamericana.

Durante la VII Cumbre Iberoamericana, en noviembre pasado, el Canciller Chileno Insulsa, se reunió nuevamente con los Cancilleres centroamericanos, tratando el tema del futuro Acuerdo de carácter económico.

En la primera quincena de julio, el Canciller Chileno visitó Nicaragua con el propósito de dar a conocer el sistema de seguridad social chileno, el Subsecretario de Previsión Social, señor Patricio Tombolini, el cual acompañado de otros funcionarios ligados al tema de las pensiones, se entrevistaron con autoridades nicaragüenses del sector y con la Comisión de Salud y Seguridad Social de la Asamblea Nacional (Parlamento). También han visitado el país, en los últimos meses, delegaciones comerciales chilenas de los sectores minería y producción de caucho.

A mediadas de julio el Ministro de Gobernación de Nicaragua, solicitó, a través de nuestro Embajador en Managua, apoyo y colaboración de Carabineros de Chile para su fuerza policial. Esta solicitud, debido a las delicadas implicancias de la temática, y al requerimiento puntual del Gobierno nicaragüense, ha sido pospuesto y, seguramente, será incluido en el Programa global que Chile mantiene, en este ámbito, con las policías de esta región.

A principios de agosto, ¡a Embajada en Managua, en contacto con empresarios chilenos, participó en una tradicional Feria comercial en la cual se exhibieron una serie de productos de empresas chilenas, destacando el vino y las conservas de mariscos.

Actualmente, el gobierno de Nicaragua ha expresado su interés para que una importante delegación —ligada al ámbito económico-comercial— encabezada por el Vicepresidente Ingeniero Enrique Bolados Geyer, visite Chile a mediados de junio de 1998. El objetivo primordial sería el de conocer en terreno, mediante entrevistas y visitas a diversos centros productivos, los avances que en esta área ha experimentado nuestro país.

B. Aspectos Económicos —Comerciales

Debido a ja debilidad de la economía nicaragüense, el comercio bilateral se ha mantenido en los últimos años en niveles bastante bajos y siempre en términos favorables para Chile.

Entre los principales productos de exportación de Chile hay detonadores corrientes, medicamentos preparados y manufacturas plásticas. En tanto entre las importaciones destacan elementos para vías férreas, antibióticos y azúcar y sacarosas.

C. Intercambio Comercial Chileno—Nicaragüense

Año	Exportaciones Chilenas	Chilenas	Balanza Comercial	Intercambio Comercial
	(Miles de US\$)	(Miles de US\$)	(Miles de US\$)	(Miles de US\$)
1990	260.0	0.0	280.0	280.
1991	1,874.0	0.0	1,874.0	1,874.0
1992	285.0	25.0	260.0	310.0
1993	211.0	39.0	172.0	250.0
1994	709.0	4.0	705.0	713.0
1995	726.0	126.0	600.0	852.0
1996	1,001.0	0.0	972.0	1,030.0
³ 1997	1,376.0	29.0	1,369.0	1,383.0
		7.0		

Durante el desarrollo de la VI Cumbre Iberoamericana, se suscribió un Acuerdo de Promoción y Protección Recíproca de Inversiones entre Chile y Nicaragua.

El actual embajador de Chile en Managua es el Dr. Eduardo Jara; el de Nicaragua en Santiago es el Dr. Jorge Eduardo Arellano.

_

³ Las cifras de 1997corresponden al período enero-septiembre.